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l En un punto incluido de último momento, se designó a Mónica Boggio Tomasaz Merino, jefa de la oficina de 
la Gubernatura de Morelos, y a Vanessa Gloria Carmona Viveros, esposa del magistrado presidente del 
Tribunal Superior de Justicia, como magistradas del Tribunal de Justicia Administrativa.

l Boggio tiene una denuncia abierta en la Fiscalía Anticorrupción; Carmona Viveros fue nombrada jueza 
segunda en materia familiar por su esposo, Luis Jorge Gamboa Olea, apenas el 18 de febrero del año pasado.

l También se incluyó en el orden del día, y se aprobó, la modificación al presupuesto para transferir más de 
100 millones de pesos remanentes del Fondo de Infraestructura Regional Municipal para obras en los 
municipios de Yautepec y Yecapixtla.
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Congreso nombra 
magistradas a funcionaria 
del gobierno y a esposa de 
Gamboa Olea

No quieren dejar “pendientes”

O La ciudadanía deberá reducir sustancialmente su consumo de agua para pasar la temporada de sequía severa que padece la capital, 
de acuerdo con las estimaciones del Sistema de Agua Potable y Alcantarillado de Cuernavaca (SAPAC). En la foto, el manantial “El Túnel”, 
una de las principales fuentes de agua de la ciudad, como se ve actualmente. / LA JORNADA MORELOS / P8 / Foto: Ayuntamiento de 
Cuernavaca

Habrá que disminuir hasta en un 25% el uso del agua en Cuernavaca

Elecciones 
municipales 
suman ya 
cuatro 
impugnaciones

“No me voy”: 
Uriel 
Carmona 
Gándara

Obligan al 
IEBEM a pagar

CLARA VIVIANA MEZA / P 9
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l El Tribunal Electoral del Estado de 
Morelos (TEEM) informó que hasta el 
momento se han recibido recursos 
para revisar las elecciones de 
Zacualpan de Amilpas, Temixco, 
Atlatlahucan y Tlaltizapán de Zapata; 
espera que aún lleguen más medios de 
impugnación. 

l El fiscal General de Morelos advirtió 
que el “desgaste político” no es una 
causal para su remoción y que no se 
ha planteado retirarse del cargo, aún 
en medio de los señalamientos y 
anuncios de intención por removerlo.

l En una reunión convocada por el 
secretario de Gobierno, Samuel Sotelo 
Salgado, a la que no asistió el titular 
del IEBEM, Eliacín Salgado, el Instituto 
reconoció el adeudo con el sistema de 
agua de Jiutepec y se comprometió a 
cubrir más de dos millones de pesos.



• FOTO CIUDADANA
P Fotos:  Maricela Figueroa Zamilpa.

El poder destructivo de la LV Legislatura

EDITORIAL

EDITORIAL/FOTO CIUDADANA2

En solo una sesión, la LV 
Legislatura del Congreso 
de Morelos demostró que 

el carácter de contrapeso que le 
parecía ayudar con su prestigio 
al enfrentarse a la administra-
ción de Cuauhtémoc Blanco fue 
apenas una postura temporal y 
al final acabó haciendo favores 
sospechosos al Ejecutivo y el 
Judicial, con el nombramiento 
por catorce años de dos magis-
tradas cada una con vínculo 
estrecho con alguno de los dos 
poderes.

Diecisiete de los veinte di-
putados de la Legislatura que 
presumía independencia y ho-
nestidad, votaron por hacer 
magistrada a la hasta ayer Jefa 
de la Oficina de la Guberna-
tura, Mónica Boggio Tomasaz 
Merino, quien fue denunciada 
ante la Fiscalía Anticorrupción 

por la presunta falsificación de 
documentos para acreditar su 
residencia en el estado. Así, una 
de las funcionarias más cerca-
nas al gobernador, Cuauhtémoc 
Blanco Bravo, se convirtió en 
la primera beneficiaria de la 
convocatoria, solo para muje-
res, para ocupar dos espacios 
vacantes en el Tribunal de Jus-
ticia Administrativa.

El diputado Alejandro Mar-
tínez Bermúdez, de Morena, 
quien era parte del grupo crí-
tico a la administración de 
Cuauhtémoc Blanco, fue en 
encargado de solicitar que se 
modificara el orden del día de 
la sesión para incluir los dictá-
menes ya elaborados para nom-
brar a las nuevas magistradas, 
seleccionadas de entre las 35 
aspirantes, muchas de ellas con 
una larga trayectoria en el po-

der judicial y especializadas en 
justicia administrativa.

La segunda magistratura fue 
para Vanessa Gloria Carmona 
Viveros, esposa del magistrado 
presidente del Tribunal Superior 
de Justicia, Luis Jorge Gamboa 
Olea, quien es señalado como el 
principal responsable de la peor 
crisis que haya enfrentado el Po-
der Judicial en los últimos años. 
La crisis deriva de otro favor de 
los diputados al presidente del 
poder judicial, haber reformado 
la ley para permitirle extender 
por dos años más su periodo bie-
nal a cargo del Poder Judicial. 
Un segundo nombramiento que 
genera enormes sospechas.

La LV Legislatura pudo haber 
seleccionado a otras dos entre 
las 33 aspirantes que completa-
ron todo el proceso de selección 

y así librarse de cualquier sospe-
cha, pero la mayoría de los legis-
ladores dejará de serlo en unas 
semanas por lo que el descrédito 
que podría haberlos detenido en 
otra circunstancia, ahora no re-
sultaba una preocupación. Así 
que votaron por las candidatas 
que mayores sospechas generan 
en el público, cada una de ellas 
con vínculos innegables con uno 
de los poderes del Estado a los 
que los diputados han beneficia-
do en probable detrimento de la 
certeza de los procesos de desig-
nación en el Legislativo.

Así los diputados del Congre-
so “contrapeso” acabaron so-
metiéndose a los otros poderes 
y destruyendo la credibilidad 
que el Legislativo empezaba 
a tener en menos de dos años 
de funcionar como órgano de 
control.
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Desgaste 
político no es 
causal para 
destituir al 
fiscal, no me 
voy: Uriel 
Carmona 
Gándara
LA JORNADA MORELOS 

El fiscal General de Morelos, 
Uriel Carmona Gándara, aseguró 
en rueda de prensa que “los more-
lenses debemos de tener postura y 
defender las instituciones con res-
peto y hacer nuestro trabajo como 
debe ser”, y advirtió que como el 
“desgaste político” no es una cau-
sal para la remoción del fiscal, no 
se ha planteado retirarse del cargo, 
aún en medio de los señalamientos 
y anuncios de intención por remo-
verlo.

El fiscal ha sido censurado 
por la presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum Pardo y la gobernadora 
electa, Margarita González Saravia, 
quienes en campaña advirtieron 
que buscarán la destitución del 
fiscal a través del Congreso local, 
para lo que requerían la mayoría. 
Una vez conseguida ésta, los plan-
teamientos sobre el futuro de Uriel 
Carmona en la Fiscalía General del 
Estado han sido motivo de especu-
lación diaria.

Uriel Carmona repuso: “el titu-
lar de un órgano constitucional au-
tónomo puede ser separado de su 
cargo por distintos mecanismos, 
procedimientos, dentro de los cua-
les existe también la posibilidad de 
defenderse, hay garantía de audien-
cia. Entonces solamente en el caso 
de que yo recibiera una notificación 
de ese carácter, valoraríamos si se 
tiene razón o no”.

Aseguró que el trasfondo de la 
discusión es político y ha estado 
presente por más de seis años ya. 
“Quien decide la separación o no de 
los titulares de órganos autónomos 
son las legislaturas locales y noso-
tros respetamos las opiniones de 
lo que se maneja en el ámbito de lo 
electoral y de lo político”.

Carmona Gándara no ha pensado 
en dejar la fiscalía: “yo quiero cum-
plir con mi responsabilidad, pero 

si la legislatura o alguna otra auto-
ridad me acredita una causa para 
retirarme del cargo, por supuesto 
que eso es lo que estaría pasando, 
siempre y cuando sea real, sea res-
petando los procesos y no fabrican-
do cosas”. 

Y expuso: “En lo político, todo lo 
que se ha dicho de gobernadores, de 
presidentes municipales, de regido-
res, los adversarios en el plano de lo 
político dicen que el desgaste basta 
para que se vaya. Pero en la Consti-
tución no, creo que no trae el con-
cepto de desgaste político, enton-
ces son planos diferentes. Nosotros 
aquí en la fiscalía somos abogados, 
somo técnicos, peritos, hay legistas, 
hay criminalistas, entonces nuestro 
trabajo se basa en los procesos lega-
les, constitucionales”.

“La parte mediática, pues ustedes 
la hacen (dijo a los reporteros) muy 
bien, con mucho reconocimiento; 
y la parte política tiene reglas muy 
diferentes a lo jurídico, y es un ám-
bito dentro del cual nosotros no te-
nemos por qué meternos”, advirtió.

Dos presuntos homicidas 
podrían estar relacionados con 
el caso Ricardo Arizmendi

Carmona Gándara adelantó “con 
el debido respeto a la presunción de 
inocencia”, de la detención de dos 
personas por un delito diferente, 
también homicidio, que podrían es-
tar relacionadas con el asesinato, el 
28 de mayo, de Ricardo Arizmendi, 
candidato suplente a la alcaldía de 
Cuautla. Expuso que los sujetos es-
tán en prisión preventiva y tendrán 
audiencia de vinculación a proceso 
este viernes.

Encuentran túnel para 
transportar drogas en 
Miacatlán

En la misma conferencia de pren-
sa, Carmona Gándara informó que 

Robos y asaltos, otra 
preocupación del sector 
empresarial
HUGO BARBERI RICO 

Ante un comprobado incremento de robos y asaltos 
que predominan en el estado, hay preocupación en el 
sector empresarial, afirmó el presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE), Antonio Sánchez Pu-
rón, al señalar que en comparativa con el año pasado, 
hay un incremento de cifras de actividades delincuen-
ciales, particularmente en los delitos mencionados.

Esta situación afecta en las inversiones para la en-
tidad morelense, por lo que sí es preocupante, añadió 
el líder empresarial.

Precisó que tanto los asaltos transeúntes, como los 
robos y asaltos al transporte público, a comercios y 
también el robo de vehículos de dos y cuatro ruedas 
son las incidencias que más se reportan en la entidad, 
por lo que la exigencia original del CCE es regresar 
a las cifras que les permitían generar una derrama 
económica para el estado y garantizar la seguridad 

para quienes buscan invertir en la entidad, además, 
permitir que los consumidores salgan de sus vivien-
das con la confianza, para consumir en los negocios o 
entretenimiento.

Refirió que esas son las denuncias, pero también 
el problema que aqueja es por la percepción, como 
lo indican los estudios presentados por el Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) en sus 
estadísticas.

Sánchez Purón destacó la necesidad de que a partir 
de las estadísticas que marca oficialmente el INEGI, 
se tomen las acciones necesarias para mejorar la si-
tuación "sobre todo en los delitos que estamos encon-
trando como una incidencia principal".

Ahí está la responsabilidad para quien nos gobierne, 
añadió.

Se muestra una imagen de un estado inseguro, el de 
Morelos, ante las cifras que resalta el INEGI, añadió el 
entrevistado, y no solo para Cuernavaca, puntualizó, 
sino para todo el estado.

OTRO TÚNEL  • MIGUEL ÁNGEL

gracias a la acción de la Fiscalía 
Especializada en Desaparición de 
Personas, y el equipo de fiscales de 
Morelos se encontró un túnel en 
Miacatlán utilizado por un grupo 
criminal donde también se localiza-
ron restos humanos de una perso-
na desaparecida que tenía ficha de 
búsqueda en el órgano especializa-
do y se logró detener a una persona 
como probable responsable de esos 
delitos. La estructura se ubica en la 
zona centro de Miacatlán.

Buscan a feminicida de Yumy en 
Cuautla

También dio  a conocer la ficha 
de búsqueda de Pedro Jovani “N”, 
presunto responsable del feminici-

dio de la joven Yumy, ocurrido el 26 
de mayo pasado en Cuautla. “Se han 
implementado las acciones para 
lograr su localización y detención”, 
entre ellas la difusión de la cédula 
de búsqueda.

Detienen al presunto homicida 
de vendedores de muebles

Carmona Gándara señaló que 
la Fiscalía detuvo a Fernando “N” 
alias “El Chilín”, acusado de se-
cuestro agravado en perjuicio de 
tres personas dedicadas a la venta 
de muebles. El presunto responsa-
ble habría privado de la libertad y 
luego de la vida a los comerciantes 
y ya está vinculado a proceso y en 
prisión preventiva.

Capturan a pareja acusada de 
asesinato de bebé en brazos de 
su madre

 El fiscal informó también de la 
vinculación a proceso de la pareja 
formada por Luis Fernando “N” y 
Jennifer “N”, acusados de ser res-
ponsables del asesinato de un bebé 
de ocho meses ocurrido cuando 
dispararon contra su madre, una 
mujer de 26 años, mientas junto con 
el padre del bebé y un niño de tres 
años trataban de huir de un gru-
po armado. Los detenidos fueron 
acusados por homicidio calificado, 
tentativa de feminicidio, y doble ten-
tativa de homicidio.



VÍCTOR MANUEL GONZÁLEZ

Días después del voto, aún estamos recogiendo los restos 
de una elección contundente. Los rostros de los candi-
datos ganadores y perdedores impresos en pendones 

y banderines asoman revueltos en los botes de basura, como 
una burla siniestra. Los colores partidistas en las bardas se 
desvanecen y se confunden unos con otros. Las frases vacías 
de significado, rotuladas en las paredes, se disuelven, evocando 
recuerdos de campañas de antaño. 

El pasado 2 de junio, la mayoría de los ciudadanos votó a 
favor de la continuidad política y económica. Esta elección 
resultó tan parecida a las del siglo anterior, que contradijo lo 
que erróneamente pensamos haber dejado atrás: el voto condi-
cionado, la sesgada propaganda estatal, el acoso a los votantes. 
Sabemos que las luchas por la democracia nunca acaban y 
que hoy en su nombre —el poder del pueblo— tendremos 
el gobierno que elegimos, aún bajo condiciones desiguales. 
A muchos les gustará o les acomodará; a otros no, pero es 
razonable decir que el pueblo votó por lo que cree y en los 
ciudadanos y gobierno en los que confía. 

Un día después de la elección, los políticos de oposición aún 
se hallaban aturdidos. No tuvieron respuestas para su derrota 
ni atinaron a saber qué pasó. A algunos de estos líderes y par-
tidos solo les falta la carta de remoción, renuncia y despedida 
despachada por su partido o por el INE. Es lamentable, que 
algunos partidos como el Partido de la Revolución Democrá-
tica (PRD), que fueron respetados en el pasado, hoy no son 
ni su sombra. En sus días de gloria, el PRD logro aglutinar a 
la izquierda mexicana siempre tan dividida, y convertirse en 
una opción democrática. Paradójicamente, en la división in-
terna del partido también estuvo su final. Esta última elección 
mantuvo a partidos que nos causan pena y bochorno ecológico 
e ideológico, como el Verde (PVEM) y el del Trabajo (PT), 

hoy afines a MORENA, como antes a otros partidos. Triunfan 
confirmando su tradicional conducta. 

En los días siguientes a la elección, los candidatos oficiales 
y sus seguidores exacerbaron su victoria en las redes sociales, 
entrevistas en los periódicos y televisión, en los pasillos de las 
instituciones, en las comidas familiares, exclamando que ganó 
México, que ganó el pueblo. Pero ¿qué pueblo? ¿Acaso es esa 
entidad abstracta de la que tantos hablan en su nombre pero 
que nadie sabe bien a bien a que se refiere, pero que sirve 
justificar toda acción política? Quizás, ¿Los perdedores no 
son pueblo? Ya lo decía el escritor Agustín Monsreal  “algunas 
palabras acaban, a la larga, exprimidas de sentido”. 

El día después de la elección, la inmensa mayoría de los 
votantes y no votantes nos levantamos temprano y, después de 
un café, nos fuimos al trabajo, donde todo seguía igual. Igual 
el matraz con su exuberante cultivo de bacterias, igual el run-
run de los aparatos del laboratorio, igual la lista de correos sin 
importancia. La misma mañana en que un albañil se dispuso 
a pegar tabiques y doblar varillas, una enfermera aún con el 
cabello mojado atendió a su primer paciente, y el chofer de la 
ruta dio su primera vuelta con el aire ya caliente de las maña-
nas de junio. Para aquellos sin esperanza ni partido, nada ha 
cambiado ni cambiará en los próximos años. El académico se 
preguntará ¿cómo voy a financiar mi investigación? ¿Qué le 
diré a mis estudiantes que no van a encontrar trabajo? ¿Mo-
riré si no publico o simplemente perderé el SNII? El albañil, 
la enfermera, el chofer quizá se preguntarán ¿Cuándo podré 
comprar un auto? ¿Cómo pago la colegiatura de mis hijos? 
¿Atenderán en el IMSS mi cansancio permanente? ¿Qué puede 
importar postergar unos años más la justicia social, acabar 
con la desigualdad y aspirar a una mejor calidad de vida si ni 
los neoliberales ni los tecnócratas, la izquierda o la derecha, 
conservadores ni humanistas liberales han podido acabar con 
ello? Los ganadores ofrecieron la continuidad de un proyecto 
que ya conocemos y eso tendremos, otra cosa sería sorpresa. 

ALFONSO VALENZUELA AGUILERA 

Juan Antonio Siller buscaba entender nuestros oríge-
nes desde las más variadas raíces, ya fueran prehis-
pánicas, coloniales o iberoamericanas. La historia de 

la Nao de China era uno de sus relatos más apasionantes: 
cómo un navío atravesaba el océano Pacífico para conec-
tar Manila con Acapulco, cargando en él una cantidad de 
preciados bienes que iban desde la plata misma, pasando 
por especies, frutas y textiles, mangos de Manila, chiles 
Habaneros (que en realidad eran de la isla de Java) y una 
buena cantidad de frailes Agustinos.

Toda historia nos sirve para entender un contexto. Es 
así como a pesar de que las islas Filipinas eran parte del 
imperio español, estaban bajo la administración de la 
Nueva España, de donde surge el México independiente. 
Esta reflexión es importante porque la influencia que re-
cibirían los filipinos sería de la mezcla de cultura hispano-
mexicana que les llevaría las tortillas, la plata, el atole 
y los tamales. Siller mencionaba los detalles técnicos y 
prácticos de ese recorrido, en donde se mezclan historias 
de contrabando ligadas a los galeones con el sufrimiento 
de los tripulantes, comentando que en cada viaje intero-
ceánico se perdían cerca de tres cuartas partes.

Las derivaciones culturales de dichas travesías son 
inconmensurables, desde la integración de palabras ná-
huatl al idioma Tagalo local. Atraviesa la narrativa un 
viajero notable que sería canonizado como San Felipe de 
Jesús, quien regresando de Manila hacia Acapulco para 
ordenarse en México, se ven envueltos en una tormenta 
que los desvía hacia Japón, en donde los misioneros apro-
vecharon para hacer su labor pero después teniendo que 
pagar las consecuencias de evangelizar a los locales. Es 
así como la hibridación cultural transcurre a lo largo del 
tiempo y se impregna en las costumbres locales, a veces 
de manera imperceptible y a veces mediante grandes 
convulsiones. En ese sentido, la historia Novohispana 
vendría enmarcada en prácticas de explotación humana 
tanto en México (para la plata) como en Filipinas (para 

la madera), lo que permitiría construir dos naciones con 
rasgos en común.

Como arquitecto, Siller encontraba el espacio en el entor-
no, describiendo a los galeones como “arquitectura móvil 
de gran calado”, que además debían resistir tormentas, ser 
construidos en astilleros que apenas podían contenerlos, 
además de ser fabricados con maderas especia les para cada 
parte del barco. Otra mención importante es la relevancia 
actual de los antiguos jardines de “aclimatación” de plan-
tas del siglo XVIII, en donde se llevaban especies de otros 
continentes para estudiarse, registrarse y reproducirse 
en catálogos con imágenes, y de los cuales sobreviven en 
México el Jardín Borda en Cuernavaca, Oaxtepec (en época 
prehispánica) y la alameda de la Ciudad de México.

Siendo Filipinas el país con la mayor cantidad de po-
blación cristianizada en Asia, comparte con México cele-
braciones religiosas como la Semana Santa y el Día de los 
Muertos (o Undás en Filipinas), manteniendo tradiciones y 
procesiones en común, que incluyen la devoción a la Virgen 
de Guadalupe. 

Recordamos a Juan Antonio Siller Camacho como acadé-
mico con una destacada trayectoria de más de cuatro déca-
das en la Universidad Nacional Autónoma de México. A lo 
largo de su prolífica carrera contribuyó significativamente 
a la investigación y conservación del patrimonio cultural y 
arquitectónico de México, desempeñándose como investiga-
dor, docente, tutor, divulgador y colaborador de La Jornada 
Morelos. Su producción escrita incluye once libros que 
abordan temas de patrimonio cultural, historia Novohis-
pana y recintos fortificados, y en donde destaca la edición 
de El itinerario cultural del Galeón de Manila, intercambio 
histórico y comercial entre México y Filipinas (https://issuu.
com/mucic/docs/interiores_libro_gale__n_de_manila-). 

Juan Antonio llegó a territorios poco conocidos de nues-
tra historia, recorriendo los caminos de Santiago, las civi-
lizaciones mesoamericanas y explorando a profundidad el 
archipiélago de Filipinas. Te deseamos que el tornaviaje 
sea sorprendente y luminoso.

Juan Antonio Siller y la importancia del contexto
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DESPUÉS DEL VOTO

O Juan Antonio Siller Camacho. Foto: Archivo.

O Foto: Moisés Pablo / cuartoscuro.com

https://issuu.com/mucic/docs/interiores_libro_gale__n_de_manila-
https://issuu.com/mucic/docs/interiores_libro_gale__n_de_manila-
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JESSICA RIVERA HAMED

onocí el proyecto de Samarcanda du-
rante nuestra primera muestra au-
diovisual de creadoras en la música, 

en ese momento presentaban “Viento” con 
la danza de la artista visual Yuliana Neri. 
La profundidad de su exploración sonora 
me cautivó. A su fundadora, Cloe Varagno-
lo, la conocí previamente en otros proyec-
tos musicales como Alumbre y puestas en 
escena para teatro y danza.

“La idea de Samarcanda nace desde una 
necesidad de expresar ideas, historias, sen-
saciones, emociones, espacios, lugares, pai-
sajes, a través de las vibraciones del sonido. 
Explorar las reacciones y la interacción 
con las personas en recibir una estimula-
ción a través del sonido y de la experiencia 
visual con proyecciones, danza y pintura, 
como vehículo para poder conectar con sus 
propias emociones y sensaciones”. 

La libertad de expresión que permite la 
música es para Cloe una inspiración crea-
dora para componer. “La vastedad que 
existe en este lenguaje universal donde es 
posible encontrar espacios muy persona-
les pero al mismo tiempo familiares para 
todos. La inspiración viene de la natura-
leza, de tener un bajo, una loop, una gran 
pasión por cantar a diferentes voces, por 
explorar los sobretonos y combinar todas 
estas sonoridades con visuales, pintura y 
danza”. 

El proyecto inició como un proyecto 
solista colaborativo. Todas las composi-
ciones las realizaba Cloe a partir de loops 

en vivo interpretados con diferentes ins-
trumentos: bajo, voz, percusión, teclado 
y jarana. Estas composiciones se fueron 
presentando en colaboración con otros 
músicos y también artistas de otras disci-
plinas como danza y pintura.

El folklor de países como Grecia y los 
balkanes, así como del rock progresivo ita-
liano de grupos como Area y Le Orme son 
las principales influencias de Samarcanda.

“La música es lugar para descubrirse, 
para encontrarse, para transformarse, pa-
ra crecer, para crear para comunicar, para 
compartir, para experimentar, para salirte 
de tu zona de confort y también para en-
contrar tu zona de confort en la vastedad 
de su expresión. Es una compañera y gran 
maestra”

Para Samarcanda, vivimos momentos 
en los que en la escena musical somos 
muchas. “Es un gusto conocer de tantas 
colegas, músicas y artistas llevando a cabo 
sus visiones y su música en México y en el 
mundo, de forma independiente y profe-
sional, empujando la ‘industria’ a adoptar 
nuevos paradigmas”

En abril lanzaron Bruxelles, una sesión 
en vivo grabada en TepoZound estudio a 
cargo del ingeniero Guillaume Pouget.

Por ahora sus planes son seguir com-
partiendo música. “Estamos próximos a 
estrenar videos de la grabación del disco 
El Mundo de Samarcanda, actualmente en 
Bandcamp”.

El próximo 21 de julio se presentarán en 
la Casona Spencer, en colaboración con la 
banda eZe, una banda de postrock de Cuer-
navaca, Morelos.

LA MÚSICA ES COMPAÑERA Y 
MAESTRA: SAMARCANDA

C

MAXIMINO ALDANA*

n las elecciones presidenciales del 
2018 muchos mexicanos votamos 
para que nuestro país cambiara de 

rumbo. Cansados de tanta corrupción, 
impunidad, violencia, inseguridad, des-
igualdad social, contaminación, tráfico 
y muchos problemas más tolerados o 
provocados por los partidos gobernantes 
anteriores, la mayoría de los mexicanos 
decidimos en 2018 entregarle nuestra con-
fianza al candidato que había pasado casi 
15 años prometiendo que, en caso de llegar 
a la presidencia, terminaría con todo este 
cáncer social. Pero con AMLO el cáncer no 
desapareció, ni siquiera disminuyó, sino 
que hizo metástasis y nos invadió aún más.  
En aquella época (estoy hablando del año 
2019) salió a la venta un libro de Francisco 
Martín Moreno titulado “Ladrón de Espe-
ranzas”, en el cual AMLO era presentado 
como una persona autoritaria, mentirosa, 
resentida y enferma de poder que no ha-
ría nada bueno por México. Yo respetaba 
mucho a Francisco por otros libros que 
había leído de él y que me habían gustado 
mucho, en particular “México Negro”, cu-
ya lectura recomiendo ampliamente. En su 
libro “Ladrón de Esperanzas”, Francisco 
nos contaba, con narrativa excepcional, 
una historia sobre AMLO que iba en con-
tra de las expectativas y esperanzas que la 
mayoría de los mexicanos habíamos depo-
sitado en nuestro nuevo presidente. ¿Cómo 
se atrevía el tal Francisco a hablar mal de 
AMLO? ¿Qué derecho tenía este escritor 
para criticar y denostar a la persona que 
había luchado durante 15 años para poner 
fin a los principales problemas de México? 

Al terminar de leer ese libro lo dejé en un 
rincón de mi librero y pensé que Francis-
co Martín Moreno había perdido su visión 
crítica e histórica. 
Ahora, viendo en retrospectiva aquellos 
días, no entiendo cómo fue que llegué a 
creer que yo era más inteligente que Fran-
cisco Martín Moreno, que yo sabía más que 
él o que entendía el mundo mejor que él. 
Francisco, casi como un profeta astral 
galáctico, predijo punto por punto lo que 
iba a pasar en el sexenio de AMLO. Nos 
lo advirtió, pero muchos no le creímos. 
Llenos de euforia porque al fin había ga-
nado la presidencia el defensor del pueblo 
sabio, arrinconamos el libro de Francisco 
dejando que se llenara de polvo y telara-
ñas, ignorando todo lo que nos dijo sobre 
Andrés Manuel. Resultó que nuestro nue-
vo presidente sí era un autoritario, menti-
roso, resentido y enfermo de poder, pero 
siempre abanderándose con los intereses 
de los pobres y culpando a sus adversarios 
(¿cuáles?). Entre sus mentiras destacan 
las siguientes: “No se va a talar ni un solo 
árbol”, dijo en una entrevista con Carmen 
Aristegui refiriéndose a la construcción 
del Tren Maya. Actualmente ya van más de 
siete millones de árboles talados. “Vamos 
a encarcelar a los expresidentes”, y no hay 
ningún expresidente en la cárcel porque 
el pueblo sabio así lo decidió en una con-
sulta popular (como si hacer valer la ley 
dependiera del escrutinio del pueblo). “La 
gasolina va a bajar a 10 pesos por litro”, y 
actualmente cuesta más del doble. “Voy a 
resolver el problema de Ayotzinapa”, y no 
se ha dado ninguna respuesta satisfactoria 
a la sociedad, mucho menos a los padres 
de los normalistas asesinados. “Voy a ter-
minar con la delincuencia atendiendo las 

causas”, y su sexenio se caracteriza por 
tener más muertos y desaparecidos que 
nunca. “Vamos a terminar con la corrup-
ción”, cuando está ampliamente documen-
tado que sus familiares y colaboradores 
cercanos están hundidos hasta el cuello 
en actos de corrupción y él los protege. 
“Vamos a respetar las instituciones y la 
división de poderes”, y lo que hizo fue des-
mantelar cuanta institución independien-
te pudo y atacar incansablemente al INE 
y a la Suprema Corte. Ha sido claro que 
AMLO sigue resentido con el INE y con la 
Suprema Corte porque estas instituciones 
avalaron el fraude electoral del que, según 
él, fue víctima en las elecciones del 2006. 
“Nosotros no pactamos con criminales”, 
siendo que ya es noticia internacional que 
AMLO sí hizo pactos con algunas fraccio-
nes del crimen organizado para llegar al 
poder. Por eso abraza a los criminales en 
lugar de combatirlos. “A más tardar en 
un año vamos a tener un sistema de salud 
mejor que el de Dinamarca” … vaya, sin 
comentarios. Y así sucesivamente muchas 
mentiras más.  
Nos engañó a todos. Estábamos tan hartos 
de las promesas y fracasos de los gobiernos 
anteriores, que le creímos todo a AMLO. 
La mayoría de los mexicanos que votamos 
por él en el 2018 lo hicimos con la genuina 
esperanza de un cambio en México. Pero 
tal y como dijo Francisco Martín Moreno, 
Andrés Manuel se robó la esperanza de 
todos, la hizo pedazos y la echó al caño. 
Durante su sexenio se la pasó echándole la 
culpa de todos los males a Calderón, a los 
gobiernos anteriores, a García Luna, a los 
conservadores, a sus adversarios, a los trai-
dores a la patria, a Claudio X González y a 
un sinfín de otros personajes, reales o ima-

ginarios. Siendo el hombre más poderoso 
de México, teniendo a todas las fuerzas ar-
madas bajo su control, con todo el dinero 
de los contribuyentes a su disposición, lo 
único que supo hacer fue aventar piedras 
al espantapájaros que él mismo creó para 
culparlo del México sangrante y empo-
brecido que no supo gobernar. Durante 
15 años intentó gobernar este país, dijo 
muchas mentiras para lograrlo y, cuando 
finalmente llegó al poder, creó un hombre 
de paja y lo culpó de todo. 
El 2 de junio del 2024 la ciudadanía volvió 
a votar masivamente por el proyecto de 
Andrés Manuel, pero esta vez no nos en-
gañaron. Después de casi seis años todos 
sabíamos lo que significa la continuidad 
de la 4T. Pero $3,200.00 pesos al bimestre 
hicieron la diferencia. Son monedas que 
brillan. No importa la carencia de medi-
cinas, ni la delincuencia desatada, ni la 
falta de servicios de salud, ni la falta de 
agua, ni la desaparición de guarderías, ni 
el deterioro en educación, ni los insultos 
constantes a las fuerzas armadas, ni la co-
rrupción de SEGALMEX y PEMEX, ni el 
fracaso del INSABI, ni los pactos con el 
narco o los abrazos a los criminales, ni la 
deforestación de la selva maya, ni la caída 
del metro por falta de mantenimiento, ni 
las decenas de miles de muertos y desapa-
recidos. Nada de eso importa mientras se 
tenga cada bimestre, por un instante, tres 
mil doscientas monedas en el bolsillo. Y ni 
siquiera son de plata como las que recibió 
Judas. 

*Instituto de Ciencias Físicas, UNAM. Centro de 
Ciencias de la Complejidad, UNAM.  

ESTA VEZ NO FUIMOS ENGAÑADOS

E

O Imagen: Cortesía de la autora.
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Aunque no fue parte de la ce-
lebración, la gobernadora electa 
de Morelos, Margarita González 
Saravia se tomó un tiempo de su 
cumpleaños para reunirse con los 
exgobernadores Marco Adame 
Castillo y Jorge Morales Barud, 
con quienes dialogó sobre el esta-
do y la situación actual de la polí-
tica local.

Jorge Morales Barud fue desig-
nado gobernador sustituto por el 
Congreso del Estado de Morelos 
para el periodo de 1998 a 2000, 
para concluir el sexenio que Jorge 
Carrillo Olea dejó con su solicitud 
de licencia definitiva. Mientras 
que Marco Adame Castillo fue 
electo para el sexenio 2006-2012.

En un breve comunicado, el 
equipo de la gobernadora electa 
expuso que Margarita González y 
los exmandatarios coincidieron en 
que se requiere del compromiso de 
todos los actores políticos y socia-
les para alcanzar el bienestar de 
las y los morelenses. 

“El trabajo de la próxima titular 
del ejecutivo estatal se mantiene 
enfocado en la promoción de la 
unidad, misma que considera la 
integración de todos los sectores 
sociales”, añade el texto.

En sus redes sociales, Marga-
rita González Saravia publicó 
“coincidimos en que el presente 
y el futuro dependen de todos los 
actores políticos y sociales para 
avanzar en el bienestar del pueblo 
de Morelos”.

Para respaldar la actividad eco-
nómica que realizan, el Gobierno 
de Jiutepec encabezado por el al-
calde David Ortiz entregó semilla, 
fertilizante y otros insumos tec-
nológicos a 100 productores agrí-
colas pertenecientes a los cinco 
núcleos ejidales del municipio, 
con una inversión de dos millones 
de pesos.

La mañana de este jueves los 
integrantes del Ayuntamiento de 
Jiutepec, encabezados por el pre-
sidente municipal, hicieron entre-
ga por sexto año consecutivo de 
los apoyos en especie destinados 
a impulsar la actividad que se de-
sarrolla en tierras de los ejidos de: 

Jiutepec Centro, Atlacomulco, Cli-
serio Alanis, Progreso y Tejalpa.

El edil compartió con los pro-
ductores que la administración 
municipal sigue cumpliendo com-
promisos; David Ortiz recordó que 
a lo largo de seis años el Gobierno 
municipal entregó apoyos en espe-
cie por siete millones 80 mil pesos, 
siendo uno de los municipios que 
no solicita contraprestación para 
acceder al Fondo.

A nombre de los productores 
agrícolas, Immer Jiménez Figue-
roa del ejido de Tejalpa destacó la 
generosidad y el compromiso del 
Gobierno de Jiutepec, expresando 

su agradecimiento al alcalde así 
como a las regidoras y regidores 
por su incansable dedicación, así 
como apoyo incondicional al sec-
tor agrícola jiutepequense.

En la entrega de semilla y ferti-
lizante participaron los integran-
tes del Ayuntamiento de Jiutepec: 
Cira Hortencia Vega Velázquez, 
Daniel Reyes Ubaldo, Asenet Al-
bavera Ávila, Eric Alquicira Cedi-
llo, Adrián García Sámano, Raúl 
Martínez Ortiz, Patricia Lizzete 
Ramírez Álvarez, Natalia Solis 
Cortez y Rosa Martha Villalobos 
Virueta.

Redacción

En su cumpleaños, Margarita González 
Saravia se reúne con exgobernadores

Jiutepec entrega semilla 
y fertilizante a 100 
productores agrícolas
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O Margarita González y los exmandatarios coincidieron en que se requiere del compromiso de todos los 
actores políticos y sociales para alcanzar el bienestar de las y los morelenses. Foto: Especial.

O Por sexto año consecutivo los integrantes del Ayuntamiento de Jiutepec, encabezados por el 
presidente municipal, hicieron entrega de los apoyos en especie destinados en beneficio de los ejidos de 
Jiutepec Centro, Atlacomulco, Cliserio Alanis, Progreso y Tejalpa. Foto: Ayuntamiento de Jiutepec.
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AVE DE TEMPESTADES   •  OMAR

Periodistas se hacen oír en el Congreso

Congreso del Estado 
hace nombramientos de 
último minuto y ajusta 
el Fondo Municipal

LA JORNADA MORELOS

Un grupo de periodistas acu-
dió al Congreso de Morelos para, 
desde la tribuna denunciar “el 
ambiente de zozobra que cierne 
sobre quienes ejercemos el pe-
riodismo en el estado de More-
los, y buscar lazos convergentes 
que ayuden a detener la ola de 
violencia, intimidación y acoso 
contra los representantes de los 
medios de comunicación”.

Durante la sesión ordinaria de 
este jueves en el Legislativo, un 
grupo de comunicadores pidió 
acceso a la tribuna para, en voz 
de Justino Miranda, recordar 
que el 27 de abril pasado, en 

una asamblea en el Memorial de 
Víctimas, alrededor de 50 perio-
distas se reunió para “protestar 
por el secuestro y el asesinato 
de nuestro compañero Roberto 
Carlos Figueroa, perpetrado el 
26 de abril en el municipio de 
Huitzilac; un territorio more-
lense que se acerca a la decla-
ratoria de zona de silencio por 
el temor fundado a la cobertura 
periodística”.

Justino resumió los acuerdos 
de aquella reunión: “solicitar 
reunión con el fiscal general del 
estado, Uriel Carmona Gándara, 
el secretario de Gobierno en fun-
ciones de gobernador, Samuel 
Sotelo Salgado, el presidente 
del Tribunal Superior de Justi-

cia, Luis Jorge Gamboa Olea y el 
presidente de la Mesa Directiva 
del Congreso de Morelos”.

Y demandaron a los diputados: 
Dejar sentadas las bases para le-
gislar en el reforzamiento de la 
libertad de expresión en More-
los; pronunciarse por una inves-
tigación diáfana, sin excusas pé-
treas sobre el crimen de Roberto 
Carlos Figueroa y permitir que 
un compañero reportero suba a 
tribuna a exponer la situación 
que vive el gremio y la demanda 
de justicia para Roberto Carlos.

Al término de la lectura, los 
diputados aplaudieron, pero no 
hicieron compromiso alguno de 
los solicitados por los comuni-
cadores.

LA JORNADA MORELOS

La LV Legislatura del Con-
greso del Estado de Morelos 
designó, con los votos de los 17 
diputados presentes en la se-
sión, a Mónica Boggio Tomasaz 
Merino, jefa de la oficina de las 
Gubernatura de Morelos, y a 
Vanessa Gloria Carmona Vive-
ros, esposa del magistrado pre-
sidente del Tribunal Superior de 
Justicia, como las nuevas magis-
tradas del Tribunal de Justicia 
Administrativa, en un trámite 
incluido de última hora en el or-
den del día y que pasó sin debate 
alguno.

De una convocatoria exclu-
siva para mujeres en que par-
ticiparon 35, muchas de ellas 
especializadas en justicia ad-
ministrativa, los diputados de-
cidieron la designación de Bog-
gio y Carmona con la votación 
de dictámenes que defienden la 
“idoneidad” de las propuestas.

Ya había iniciado la sesión 
ordinaria del Congreso de este 
jueves cuando el diputado pre-
sidente de la Junta Política y de 
Gobierno, Alejandro Martínez 
Bermúdez, del partido Movi-
miento de Regeneración Nacio-
nal (Morena), solicitó incluir 
en la agenda la lectura y apro-
bación de los dictámenes para 
nombrar a las magistradas que 
en la misma sesión rindieron 
protesta.

Previamente a petición de 

Agustín Alonso Mendoza, se 
incluyó en el orden del día y se 
aprobó el dictamen que modifi-
ca el presupuesto de egresos del 
gobierno del estado de Morelos 
para el 2024, con que se auto-
rizan transferir más de 100 mi-
llones de pesos remanentes del 
Fondo de Infraestructura Regio-
nal Municipal para obras en los 
municipios de Yautepec (en el 
distrito de Alonso Mendoza) y 
Yecapixtla (en el de Francisco 
Sánchez Zavala, presidente de 
la Mesa Directiva del Congreso 
de Morelos).

Las dos adiciones fueron apro-
badas sin mayor discusión y el 
dictamen de la transferencia de 
recursos también. Luego vino 
la votación por cédula para el 
nombramiento de las magistra-
das para el que cada una logró 
los 27 votos de los diputados 
presentes.

Mónica Boggio tiene una de-

nuncia abierta en la Fiscalía An-
ticorrupción por presuntamente 
haber falseado documentación 
para comprobar un tiempo de 
residencia en el estado que aún 
no tendría. Vanessa Gloria Car-
mona fue nombrada jueza se-
gunda en materia familiar por 
su esposo, Luis Jorge Gamboa 
Olea apenas el 18 de febrero de 
2023, después de haber ganado 
junto con otros nueve promovi-
dos, el proceso de selección para 
el efecto.

Nombran diputación 
permanente

El Pleno del Congreso aprobó 
el Acuerdo Parlamentario pre-
sentado por las y los integrantes 
de la Conferencia para la Direc-
ción y Programación de los Tra-
bajos Legislativos, y en votación 
por cédula designó al legislador 
Agustín Alonso Gutiérrez como 

O Los comunicadores denunciaron que, por lo menos Huitzilac, es “un 
territorio morelense que se acerca a la declaratoria de zona de 
silencio por el temor fundado a la cobertura periodística”. los 
diputados aplaudieron, pero no hicieron compromiso alguno. Foto: 
Cortesía

O Mónica Boggio Tomasaz Merino y Vanessa Gloria Carmona Viveros. 
Foto: Especial

el Quinto diputado para integrar 
la próxima Diputación Perma-
nente.

El órgano funcionará con la 
actual Mesa Directiva, que tie-
ne como presidente al diputado 
Francisco Erik Sánchez Zavala, 
como vicepresidenta a la dipu-
tada Luz Dary Quevedo Maldo-
nado, y como secretarios a los 
legisladores Marguis Zoraida 
del Rayo Salcedo y Alberto Sán-
chez Ortega, a los cuales se su-
ma el quinto diputado y en caso 
de alguna ausencia se requiere 
la participación de los suplentes.

La Asamblea designó como 
primera suplente a la diputada 
Erika Hernández Gordillo, como 
segundo suplente al diputado 
Ángel Adame Jiménez y como 
tercera suplente a la diputada 
Macrina Vallejo Bello.

Las y los legisladores citados 
integrarán la Diputación Perma-

nente que estará en funciones 
durante el Segundo Receso del 
Tercer Año de Ejercicio Cons-
titucional de la Quincuagésima 
Quinta Legislatura del Congreso 
del estado de Morelos, del 16 de 
julio al 31 de agosto del presente 
año. Conforme al artículo 32 de 
la Constitución Política Local, el 
actual periodo ordinario deberá 
concluir el próximo 15 de julio.

Después que el Pleno apro-
bó someter a consideración el 
Acuerdo Parlamentario de la 
Conferencia como de urgente 
y obvia resolución, en votación 
por cédula con 17 votos a favor 
de las y los diputados, se llevó a 
cabo la designación del quinto 
diputado y los suplentes, quie-
nes rendirán protesta al cargo 
el mismo día en que se instale la 
Diputación Permanente, lo que 
ocurrirá al término del actual 
periodo ordinario de sesiones.
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La ciudadanía deberá reducir 
entre 15 y 25 por ciento su consu-
mo de agua para pasar la tempo-
rada de sequía severa que padece 
Cuernavaca, de acuerdo con las 
estimaciones del Sistema de Agua 
Potable y Alcantarillado de Cuer-
navaca (SAPAC) y la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua) en 
torno al estrés hídrico en el mu-
nicipio y en todo el país.

La Conagua ya emitió un aviso 
en que ubica a Cuernavaca en gra-
do de sequía Severa D2, el Ayun-
tamiento de Cuernavaca hizo un 
llamado a la población a continuar 
implementando medidas de miti-
gación, logrando un uso eficiente 
del agua durante este periodo. 

En un comunicado, el Ayunta-
miento de Cuernavaca advirtió 
que “de acuerdo con el Monitor de 
Sequía en México del Servicio Me-
teorológico Nacional al 31 de ma-
yo de 2024 todos los municipios 
del estado de Morelos presentan 
un grado de sequía severa D2 en 
su territorio”; en el caso de Cuer-
navaca esta condición “ha provo-
cado una baja considerable en los 
niveles de los mantos acuíferos y 
pozos de la ciudad, teniendo una 
meta de reducción de demanda de 
entre el 15 al 25 por ciento, por lo 
que se considera necesario contar 
con la participación social en el 
uso correcto del recurso hídrico”. 

La Conagua recomienda la apli-
cación de medidas preventivas, 
de mitigación y ahorro de agua 
en función del estado que guarda 
el municipio con la sequía exis-
tente, previendo soluciones para 
satisfacer las demandas y evitar 
situaciones de desabasto de agua 

y conflictos entre usuarios por el 
uso del agua.

Entre las medidas que debes 
empezar a considerar está la ins-
talación de dispositivos ahorra-
dores y equipos de bajo consumo; 
fortalecer la vigilancia entre sec-
tores y usuarios que debe ser con-
tinua para evitar desperdicios y 
conflictos; denunciar tomas clan-
destinas y usos no autorizados. 
Mientras que los grandes usua-
rios deben operar de acuerdo con 
sus programas de contingencias, 
debiendo sujetarse solo a los vo-
lúmenes autorizados. 

Las medidas preventivas y de 
mitigación contenidas pueden 
consultarse en la página https://
www.gob.mx/conagua/acciones-
y-programas/programas-de-medi-
das-preventivas-y-de-mitigacion-
a-la-sequia-pmpms-por-consejo-
de-cuenca

El SAPAC exhortó a los habitan-
tes a ser solidarios y conscientes 
del uso eficiente del agua, y que, 
en esta etapa transitoria, su uso 
sea responsable para consumo 
humano y doméstico, limitándo-
se al consumo, limpieza e higiene 
personal indispensable. 

El SAPAC ha ajustado los tan-
deos en diferentes colonias de la 
ciudad, a fin de entregar de ma-
nera equitativa el servicio según 
la disposición de la zona, mientras 
que, en el caso de los pozos que se 
encuentran en el municipio perso-
nal de las Direcciones Operativa y 
Técnica se encuentran al pendien-
te de la medición de los niveles 
dinámicos y estáticos para conti-
nuar con la distribución equitativa 
del agua potable en la medida de 
lo que se extraiga, impactando lo 
menos posible a la ciudadanía.

El agua en Cuernavaca se acaba; urgen a cuidarla

s La Conagua ya emitió un aviso en que ubica a Cuernavaca en grado de sequía severa.  
Foto: Ayuntamiento de Cuernavaca.

s El Ayuntamiento de Cuernavaca hizo un llamado a la población a continuar implementando medidas de 
mitigación, logrando un uso eficiente del agua durante este periodo. Foto: Ayuntamiento de Cuernavaca.

FRANCISCO RODRÍGUEZ HERNÁNDEZ

Recientemente se presentó el libro “Por 
una cancha pareja” de Roberto Vélez 
y Luis Monroy, en el marco del Semi-

nario de Estudios sobre Desigualdades del 
Centro Regional de Investigaciones Multidis-
ciplinarias de la UNAM (https://www.youtube.
com/live/15zYlqZYXZA). Es un análisis amplio 
y profundo de la cuestión de la desigualdad de 
oportunidades en México, cuestión que deter-
mina en gran parte la polarización del ingreso 
y la riqueza, la pobreza y la desigualdad social 
en el país. Resume en la práctica la amplia 
producción académica sobre la desigualdad 
social y la función de las oportunidades en 
ella, así como los factores a tomar en cuenta 
en la reducción de las diferencias sustantivas 
en la calidad de vida. en México. 

Los autores definen las oportunidades co-
mo aquellas situaciones donde las personas 
tienen la libertad efectiva de elegir algo que 
puede influir en el resto de su vida, por ejem-
plo, una ocupación, un empleo, estudiar una 
carrera técnica o universitaria, entre otras co-
sas. Esta libertad efectiva significa contar con 
los conocimientos necesarios para realizar 
adecuadamente una actividad especifica, un 
contexto apropiado para ello, y recursos eco-

nómicos suficientes. Se trata de una libertad 
que no alcanza a la mayoría de la población o 
la tiene muy limitada.

En México, al menos la mitad de la desigual-
dad económica se debe a circunstancias que 
las personas no controlan, que son ajenas a su 
voluntad, y que impiden o limitan el acceso a 
oportunidades. Estas circunstancias son el ori-
gen socioeconómico, el ámbito territorial don-
de se vive, y características personales como el 
género, el tono de piel y la adscripción étnica.   

El origen socioeconómico es una cuestión 
de puro azar. No escogemos la familia donde 
nacemos, y venir a la vida en condiciones de 
pobreza determina de forma muy importante 
las posibilidades de progreso que se pueden 
tener a lo largo de la vida. La pobreza limita 
el acceso a la educación, a la alimentación nu-
tritiva y la salud, a la movilidad y en general a 
diversas oportunidades que pueden aparecer 
en el trascurso de la existencia.

Se ha demostrado que el género influye 
mucho en la posibilidad de progreso de las 
personas.  Los roles sociales de género car-
gan en las mujeres los trabajos domésticos 
y de cuidado de los menores y adultos ma-
yores, dejando poco tiempo y condiciones 
desfavorables para el desarrollo personal y 

el acceso a la actividad económica. Está tam-
bién la preferencia por los varones en algunos 
tipos de trabajo y el hecho de que las mujeres 
reciben menos salario por el mismo trabajo 
que hacen los hombres.  Se han demostrado 
también los efectos de la discriminación hacia 
las personas de tez obscura o pertenecientes 
a las etnias originarias en el acceso a empleos 
y oportunidades.

El ámbito territorial se refiere a las con-
diciones para el desarrollo de las personas 
que prevalecen en la región y el lugar donde 
habitan y hacen su vida. Si son escasas las 
oportunidades locales para realizar alguna 
actividad económica, o si las actividades dis-
ponibles no son suficientemente remunerati-
vas, el lugar mismo constituye un obstáculo 
para el progreso individual, aun cuando las 
personas cuenten con capacidades suficien-
tes para aprovechar las oportunidades. La 
migración es una alternativa, pero se cono-
ce que normalmente emigran las personas 
más capaces y motivadas de cada lugar, y aún 
deben enfrentar, en el lugar de destino, las 
limitaciones que imponen la discriminación 
y el origen socioeconómico.    

Una verdadera estrategia de desarrollo 
debe contemplar estos obstáculos para el 
progreso de la población. Es una cuestión 

necesaria para el mejor desarrollo del país 
no solo en términos económicos sino tam-
bién sociales. Se necesita una economía que 
genere más empleos y mejores salarios para 
que los más desfavorecidos salgan de la po-
breza. Pero para que estas personas puedan 
acceder a empleos dignos necesitan más y 
mejor educación, capacitación para el tra-
bajo, saber hacer algo productivo, mejorar 
y fortalecer sus capacidades y, además, para 
estar en condiciones físicas para hacerlo ne-
cesitan buena nutrición y atención adecuada 
de su salud. Es lo que los economistas llaman 
capital humano. 

Fortalecer y ampliar el capital humano es 
necesario para el desarrollo económico: no 
debe olvidarse que la economía de libre mer-
cado se basa en la demanda, que depende de 
la capacidad de consumo de la población, y 
si se aumenta esa capacidad de consumo se 
incrementa el potencial de crecimiento y de-
sarrollo de la economía.  Además de atender 
la formación de capital humano, se requiere 
trato igualitario, ajeno a cualquier forma de 
discriminación, en el acceso al empleo, pero 
también a los servicios básicos y fundamenta-
les para el desarrollo personal y el bienestar. 
De otra forma, el crecimiento de la economía 
por encima del crecimiento de la población 
lleva a mayor desigualdad. 

LA POBREZA Y LA DESIGUALDAD DE OPORTUNIDADES PARA LA VIDA
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Van cuatro 
impugnaciones a 
elecciones 
municipales
CLARA VIVIANA MEZA

El Tribunal Electoral del Esta-
do de Morelos (TEEM) informó 
que hasta el momento se han re-
cibido cuatro recursos, tras las 
pasadas elecciones del 2 de junio; 
sin embargo, se espera que en lo 
paulatino lleguen más medios de 
impugnación. 

La magistrada presidenta de 
este Tribunal local, Ixel Mendoza 
Aragón, compartió que además 
de Zacualpan de Amilpas, que fue 
el primer municipio en interpo-
ner un juicio para la protección de 
los derechos político-electorales, 
ya se sumaron Temixco, Atlat-
lahucan y Tlaltizapán de Zapata, 
cuyos actores se inconformaron 
ante los resultados. 

“Únicamente se han presenta-
do cuatro medios de impugnación 
que van relacionados con el tema 
de la jornada electoral y encami-
nados a las elecciones municipa-
les, sin embargo, esto no quiere 
decir que vayan a ser los únicos 
medios de impugnación que se 
hayan presentado porque lo que 
pasa es que los están presentando 
en los Consejos Municipales y en 
los Consejos Distritales”, dijo. 

Por lo que mencionó que, en 

total, se tiene conocimiento de 
que hay un aproximado de 15 
medios de impugnación que se 
han presentado tanto en Conse-
jos Distritales como en Consejos 
Municipales y al continuar el Con-
sejo Estatal Electoral del Institu-
to Morelense de Procesos Electo-
rales y Participación Ciudadana 
(IMPEPAC) con la entrega de las 
constancias de mayoría a los dipu-
tados por representación propor-
cional y regidurías va a empezar a 
correr el término para presentar 
sus medios.

“Cuando existen dos partes 
siempre va a haber alguna que se 
va a inconformar y hace uso de 
este medio legal; sin embargo, 
cada caso es particular. El estu-
dio debe ser minucioso en cada 
caso en concreto porque cada 
uno contiene sus especificacio-
nes muy particulares en la forma 
en que plantean sus agravios, la 
forma en la cual está presentado 
el medio de impugnación, de lo 
que se duelen en su caso los acto-
res y evidentemente con base en 
los razonamientos jurídicos que 
nos establezcan es que el Tribu-
nal Electoral entra al análisis de 
cada uno de ellos. De tal suerte 
que cada elección es totalmente 
diferente”, añadió. 

Por lo que el TEEM está en es-
pera de que llegue el total de los 
medios de impugnación para ir 
generando algunas resoluciones 
“porque para el Tribunal es muy 
importante resolver en tiempo y 
forma”.

“Consideró que ahorita vamos 
ya un poquito desfasados de tiem-
po y lo primero que tiene que re-
solver este Tribunal Electoral es 
respecto a las diputaciones por-
que el Congreso del Estado está 
próximo a integrarse y todavía 
los actores tienen que agotar esa 
cadena impugnativa. Nosotros 
tenemos que emitir nuestra pri-
mera resolución, esperar a que 
la recurran, si es que lo hacen, 
y tengan certeza de quienes son 
los que van a integrar el Poder 
Legislativo, lo que va a depender 
de cómo vengan, qué tan funda-
mentados estén estos recursos 
de inconformidad. Este Tribunal 
va a emitir una primera resolu-
ción, dependiendo de la elección 
va a ser competencia de la Sala 
Regional o la Sala Superior y re-
cordemos que la última decisión 
corresponde a la Sala Superior 
del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación, quien 
resuelve de manera definitiva e 
inapelable”, puntualizó.

LA JORNADA MORELOS

El alcalde de Jiutepec, David 
Ortiz instruyó el restablecimien-
to del servicio de agua potable en 
las escuelas administradas por el 
Instituto de Educación Básica del 
Estado de Morelos en el munici-
pio, luego de conseguir la prome-
sa de pago de más de dos millones 
de pesos de adeudos acumulados, 
que deberá ser cumplido el me-
diodía de este viernes.

La gestión no fue sencilla, des-
pués de las notificaciones y la 
remisión el siete de junio pasado 
de una factura por dos millones 

29 mil 758 pesos del Sistema de 
Conservación, Agua Potable y 
Saneamiento de Jiutepec, que 
no fue atendida; el organismo 
operador determinó la disminu-
ción del servicio ante la reiterada 
negativa de pago por parte del IE-
BEM, a cargo de Eliacín Salgado 
de la Paz.

Maestros y padres de fami-
lia del municipio reclamaron al 
IEBEM la omisión, pero al final 
fue el secretario de Gobierno, 
Samuel Sotelo Salgado, quien 
tuvo que organizar una reunión 
entre el ayuntamiento y personal 
administrativo del instituto, a la 
que no acudió Eliacín Salgado. En 

el encuentro el secretario fungió 
como mediador y comprometió, 
como “testigo de honor” el pago 
del adeudo de tres meses en el 
servicio la tarde de este viernes.

A cambio del compromiso, el 
ayuntamiento de Jiutepec acep-
tó restablecer el servicio a las es-
cuelas, labor que comenzó desde 
el jueves.

La reducción del servicio afec-
tó por tres días a más de dos mil 
estudiantes de nivel básico cuyas 
escuelas se quedaron sin agua 
potable, y puso en peligro a mu-
chas más cuyas cisternas prácti-
camente se vaciaron durante el 
periodo de sanción. 

O Ante la reiterada negativa de pago por parte del IEBEM, el 
secretario de Gobierno, Samuel Sotelo Salgado, quien tuvo que 
organizar una reunión para comprometer al Instituto a saldar el 
adeudo; a esta reunión no acudió Eliacín Salgado. Foto: Cortesía

IEBEM pagará 2 millones de 
pesos de agua a Jiutepec



LA JORNADA  MORELOS
Viernes 14 de junio de 2024SOCIEDAD10 lajornadamorelos.mx

HUGO BARBERI RICO

Un desorden, hacinamiento y 
hasta desatención que suele ser peli-
grosa para los visitantes al mercado 
municipal “Benito Juárez” de Jojut-
la son las constantes en este centro 
de abasto, sin que las autoridades 
responsables hagan algo para que 
mejore, denunció el líder comercian-
te, Enrique Alfredo Landa Román.

“Los compañeros se quejan 
porque (la dirección de) licencias 
y reglamentos es el que tiene que 
ver con todo esto, porque a él le co-
rresponde ver que no haya este com-
portamiento”, señaló en entrevista 
el dirigente.

Precisó que la dirección permite 
abrir locales “a diestra y siniestra”, 
sin control, ni respeto alguno, por 
ejemplo, quienes venden pollos, tie-
nen un área asignada y aun así dicho 
departamento de la presidencia mu-
nicipal permite que se abran loca-
les con venta de pollo en la parte de 
afuera del mercado, lo que les afecta 
a los ya establecidos en el interior.

Landa Román, comentó que están 
a la espera de que se establezcan las 
nuevas autoridades, ya que “plati-
camos con candidatos y nos dijeron 
que nos iban a apoyar”.

La principal queja es que quienes 
ejercen el comercio ambulante “ya 

invadieron todo el mercado”, denun-
ció y pidió constatarlo por banque-
tas de su periferia y los pasillos del 
interior, “pueden ver en ‘Francisco 
I. Madero’, ‘Tierra y Libertad’, la 
‘Prolongación Manuel Altamirano’, 
‘Aquiles Serdán’, todo está invadi-
do de una manera inconsciente y 
desconsiderada para todos los que 
acudimos como comerciantes” y 
visitantes del mercado.

Comentó que en el comité que 
preside, el de la unión de comer-
ciantes en el mercado municipal, su 
secretario de organización, Alejan-
dro Avelar Morales, “de antemano le 
pido una disculpa, pero no nos ayu-
da en nada”, ya que en entrevistas el 
mencionado “ha dicho que todo está 
bien, pero no es cierto”.

Aseguró que a la dirección de li-
cencias le corresponde liberar todas 
las áreas invadidas de todos los mer-
cados (tres en la cabecera de Jojutla: 
el “Antonio Riva Palacio”, el “Mar-
garita Maza de Juárez” y el referido 
“Benito Juárez”), “qué parte no han 
entendido, en el artículo 8 claramen-
te dice que a él le corresponde todo 
eso. Licencias y reglamentos debe 
de preguntar. Está bien que está en 
el poder, pero no puede tomar las de-
cisiones brincándose los artículos”.

Dijo que debe haber respeto a los 
comerciantes porque en el mercado 
es donde circula el peso y son órgano 
de consulta.

Por otro lado, expresó que a los 
mercados los han dejado en el aban-
dono, les hace falta limpieza, rehabi-
litación, mantenimiento, además del 
orden ya comentado, incluso, recor-
dó que en la visita que tuvieron de un 
candidato a diputado local, una visi-
tante, se torció el tobillo y se cayó, al 
pisar mal en una de las tapas de un 
drenaje mal colocado y que provocó 
el accidente. Por fortuna, la visitante 
fue auxiliada.

En el mismo contexto, Enrique 
Alfredo Landa, lamentó como las 
autoridades se olvidan de los mer-

cados, incluso, tocó el tema de que, 
a los diversos precandidatos y can-
didatos a puestos de elección popu-
lar, les pidieron una silla de ruedas 
exclusiva para personas con disca-
pacidad que visitan el mercado, de 
todos los aspirantes, solo el actual 
diputado electo, Rafael Reyes, res-
pondió a la petición.

“Todos los candidatos habidos y 
por haber prometen muchas cosas, 
pero ya que están arriba, en la cu-
rul o en la presidencia, se olvidan de 
todo, ya no tienen tiempo para es-
cuchar, pero cuando son candidatos 

sí lo tienen…, ya no tienen tiempo 
para visitarnos y ver las necesidades 
que tenemos aquí en el mercado… el 
diputado también está para ver las 
necesidades de un pueblo y no solo 
para estar sentado en una curul. Es 
importante que volteen a ver para 
acá. Vino Víctor, ese que le dicen 
‘güero’ Mercado, lo iba yo a presen-
tar en el mercado y me salió con la 
tontería que su logística le marca-
ba otro, son niñerías, ahora ya es 
senador o lo que sea, dijo que iba a 
arreglar los pasillos…” y que luego 
le dijeron que se había equivocado, 
denunció.

CLARA VIVIANA MEZA 

Los Servicios de Salud Morelos 
confirmaron que de enero a la fe-
cha se han registrado 654 casos 
acumulados de dengue, de los 
cuales el 75 por ciento están ca-
talogados como graves, por lo que 
hicieron un llamado a continuar 
extremando precauciones. 

En entrevista, Eduardo Sesma 
Medrano, jefe del Departamento 
de Epidemiología de SSM, indicó 
que la incidencia, a la semana epi-
demiológica 23, se observa la mis-
ma tendencia que el año pasado, 
donde municipios como Cuernava-
ca y Jiutepec se mantienen en los 
primeros lugares de contagios. 

“Posteriormente, vemos en la 
región sur del estado casos en Jo-
jutla, Zacatepec, Tlaltizapán y más 
al oriente y de manera reciente un 
crecimiento importante en la región 
de Axochiapan, Tepalcingo, Jante-
telco y Temoac, que mantiene en 
alerta a la jurisdicción”, mencionó. 

El entrevistado añadió que, por 
lo cual, se han reforzado las capa-

citaciones y ejercicios de concienti-
zación entre la ciudadanía, a fin de 
mantener las medidas sanitarias y 
ante cualquier signo de alarma de 
la enfermedad de dengue, además 
de zika o chikungunya se debe acu-
dir de manera inmediata al hospital 
más cercano para recibir atención 
médica, así como grupos vulnera-
bles, principalmente. 

En caso de presentar dolor ab-
dominal intenso y continuo, fatiga, 
somnolencia, vómitos persistentes, 
inquietud, irritabilidad, acumulación 
de líquidos, sangrado en encías, na-
riz, heces y orina, se debe asistir de 
urgencia a su unidad médica.

Detalló que los síntomas de alar-
ma pueden presentarse entre los 
primeros cuatro a 10 días después 
de la picadura de un mosco infec-
tado, la mayoría de las personas se 
recuperan en aproximadamente una 
semana, sin embargo, se debe moni-
torear el estado, sobre todo priorizar 
a niñas y niños, mujeres embaraza-
das, mujeres y hombres con comor-
bilidades y adultos mayores.

De los más de 600 casos de den-
gue, 123 están clasificados como 

no graves y 531 con signos de 
alarma y graves, así como, cinco 
lamentables defunciones; hasta el 
momento, no se tienen registrados 
casos de zika y chikungunya.

Pese a las declaraciones del fun-
cionario, de acuerdo con los datos 
del Sistema Especial de Vigilancia 
Epidemiológica de Dengue, ubica 
a Temoac en la zona oriente, Jout-
la, Tlaquiltenango y Tepalcingo 
como los municipios con mayor 
incidencia de dengue en el esta-
do. Temoac registra una tasad de 
180.57 contagios por cada cien mil 
habitantes. Muy por arriba de los 
3.49 casos por cada cien mil habi-
tantes del resto del estado.

En su comunicado, la Secreta-
ría de Salud del gobierno estatal, 
ubica como las colonias y poblados 
con más casos de dengue a Centro, 
Amilcingo, Huazulco y Barrio San 
Martín, en Temoac; Centro, Am-
pliación Iztaccihuátl y 3 de Mayo 
en Cuautla; Cetro, Tecomalco, 
Tenextepango, Anenecuilco y San 
Rafael, en Ayala, y Centro, Atla-
cahualoya, Telixtac y Tlalayo en 
Axochiapan.

Desorganización, hacinamiento y 
desorden en el mercado de Jojutla

Suman 654 casos acumulados 
de dengue en Morelos

s Foto: Hugo Barberi Rico.
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Morelense conquista 
tres medallas en 
levantamiento de 
pesas

La Reforma al Poder Judicial: ¿Cómo, cuándo y por qué?

HUGO ERIC FLORES

l anuncio sobre la Reforma al Poder 
Judicial desestabilizo la confianza 
de los mercados y el peso mexicano 

tiene varios días devaluándose. La prime-
ra reunión pública del Presidente Lopez 
Obrador con la próxima Presidenta de 
México Claudia Sheinbaum terminó con 
el anuncio de que se abriría el debate pues 
esa y otras reformas serían prioridad a 
la llegada de la próxima Legislatura del 
Congreso de la Unión. Sin embargo, en los 
días siguientes el Presidente AMLO ha re-
iterado su prioridad sobre la reforma que 
es vista como un acotamiento a la inde-
pendencia y autonomía del Poder Judicial 
por muchos analistas, sin embargo, no se 
debate sobre la necesidad de esta. Todo es 
política y demostraciones de poder.

Lo primero que habría que preguntarse 
es si es necesaria la reforma. En mi opi-
nión la respuesta es un SÍ contundente. 
Hay varias razones muy importantes. 
Desde la Reforma de 1994 no ha se ha ac-
tualizado a la realidad y no ha habido nin-
guna reforma importante que fortalezca la 
institucionalidad del Poder Judicial. Pero, 
sin duda, la razón más importante es que 
el Poder Judicial NO está haciendo justicia 
a los mexicanos. La justicia no es expedita, 
los juicios son largos y costosos, y el tema 
de la corrupción todos la padecemos ya 
sea en juzgados civiles, penales, labora-
les o administrativos. No hay manera de 
avanzar en un juicio sin “entrarle” en los 
distintos niveles del Judicial, salvo honro-
sas excepciones, esa y no otra es nuestra 
triste realidad. ¿Se necesitan más razones?

Todavía hay una razón más poderosa, 
se llama: “impunidad”. He dedicado otras 
columnas para escribir sobre el tema, y 
mi conclusión sigue siendo que el princi-
pal cáncer de México es la impunidad, en 
nuestro país puedes hacer lo que quieras, 
puedes violar flagrantemente la ley porque 
no hay un sistema funcional que te llame a 
cuentas. Sin duda, es un tema estructural 
e institucional. La ineficiencia del sistema 
permite que en algunos delitos como la 

desaparición forzada o el secuestro solo 
1 de cada 100 delitos sea castigado, parte 
importante de esta tragedia nacional tiene 
que ver con la operación de los juzgados 
penales y las fiscalías inoperantes. Y así 
en general, todo el sistema, no solo en 
materia penal, es completamente ineficaz 
porque los juicios son muy largos y depen-
den más de las relaciones privadas de los 
litigantes. Los abogados más exitosos en 
México no son buenos abogados sino son 
los que más relaciones y contactos tienen 
en los juzgados, en los Tribunales y en la 
SCJN, es una realidad, el poder judicial 
necesita ser limpiado. 

Posiblemente uno de los puntos más im-
portantes de la reforma propuesta tiene 
que ver con el Consejo de la Judicatura. 
La creación de un órgano administrativo 
autónomo, como era la idea en la reforma 
en los tiempos del Presidente Zedillo, es 
insoslayable, no hay lugar para pensar en 
otro modelo. No debe la Suprema Corte 
ser el principal juzgador y a la vez quien 
ponga, evalúe y administre todo el poder 
judicial. Fue un error histórico que le dio 
un poder inconmensurable al Presidente 
de la Suprema Corte. Esté quien esté, no 
debe depositarse tanto poder en tan pocas 
manos.

Otro gran tema es la federalización del 
sistema, deben discutirse la integralidad, 
las competencias y debe desde luego re-
visarse el sistema a fondo sobre todo los 
Tribunales de Justicia de los Estados. Es 
de escándalo lo que está sucediendo, la 
intervención de los Gobernadores para 
imponer Magistrados que no saben y que 
en su mayoría son políticos, rompe con 
cualquier intento de establecer un verda-
dero sistema de justicia. No puede seguir 
dejándose a los Congresos Estatales refor-
mar sus sistemas a su antojo y nombrar 
como quieran a sus propios Magistrados. 
Este nuevo Órgano Administrativo Fede-
ral debe tener facultades mínimo de coor-
dinación para el nombramiento, capacita-
ción, evaluación de los poderes estatales 
de justicia.

El gran tema de controversia es la elec-
ción de los Ministros, Magistrados y Jue-

ces. Por mucho tiempo se ha sostenido 
que la independencia del Poder Judicial 
justo radica en esta premisa histórica de 
la elección de estos altos funcionarios. Lo 
cierto es que este paradigma está siendo 
desafiado por AMLO, no sabemos si fue 
por todos los desacuerdos que tuvo con 
algunos Ministros y Jueces o por el acti-
vismo político exagerado de los Ministros 
en retiro y actuales. 

Debe reconocerse que el procedimiento 
actual, que impera en casi todo el mundo, 
es que son los representantes del pueblo, 
los Senadores, quienes a propuesta de una 
terna enviada por el Presidente eligen a los 
Ministros de la SCJN. No puede asegurar-
se que no tiene origen popular como se 
ha sostenido sistemáticamente, pues son 
elegidos por quienes tienen la representa-
ción popular expresada en las urnas, pero 
ahora la propuesta es que acudan direc-
tamente a ser electos por la ciudadanía. 
Interesante giro al procedimiento que está 
lleno de cuestionamientos simplemente 
porque no tiene antecedente histórico en 
México y fuera de Bolivia, que obedeció 
claramente a una necesidad política local, 
tampoco existe otro ejemplo mundial.

Me parece que si para reformar al siste-
ma se busca una elección directa lo impor-
tante sería ver el origen de quienes serán 
postulados a los cargos. El trabajo de un 
juez, magistrado o ministro es técnico, 
requiere conocimiento y experiencia, no 
puede ni debe dejarse a la popularidad de 
algunos personajes pues sería un fraca-
so en su función. Por eso, la creación de 
un Consejo Técnico que proponga a los 
candidatos y que podría ser integrado por 
Rectores o Directores de las principales 
Universidades y Escuelas de Derecho de 
México, incluyendo a las Barras de Abo-
gados, previa ratificación de su oficialidad 
-porque hay muchas “patito”- sean quienes 
postulen a abogados libres de compromi-
sos, académicos, profesionales del servicio 
de carrera del propio poder Judicial, y si 
a partir de ahí esas propuestas de profe-
sionales se quiere llevarlos a las urnas, 
pues no habría problema porque estaría 
garantizado el “expertise” técnico. El te-

ma es asegurar la capacidad profesional 
para desempeñar la función con autono-
mía, conocimiento e independencia. Ahí, sí 
habría una revolución en el sistema.

Una última observación, es motivo de 
envidia ver el funcionamiento del sistema 
judicial de los Estados Unidos. No tengo 
duda habiendo estudiado el sistema de ese 
país que es una de las mayores fortalezas 
institucionales que sirve de verdad como 
contrapeso al enorme poder que tiene un 
Presidente en los Estados Unidos. Para 
muestra dos botones, el sistema declara 
culpable a un expresidente que tiene mu-
chas posibilidades de ser Presidente otra 
vez; semanas después también condena 
al hijo del actual Presidente que también 
será contendiente para el cargo. Tanto 
Trump como Biden con todo su poder 
político a cuestas, no escapan al sistema 
norteamericano. No importa que tan po-
derosos sean, si violaron la ley, su sistema 
judicial no se las perdonará. De verdad, 
qué envidia y no de la buena.

Al ser un tema prioritario para nuestro 
país, la reforma debe ser profunda y por 
eso debe ser gradual. Sería un error legis-
lar una reforma tan importante al vapor. Si 
el Presidente actual y la próxima Presiden-
ta quieren de verdad sentar las bases de un 
nuevo sistema fuerte, integral, a prueba de 
balas, que verdaderamente imparta justi-
cia en México no lo podemos hacer en un 
mes. Si quieren, aprobemos y discutamos 
el tema de la elección de los altos funcio-
narios del Poder Judicial -cuidado con 
llevar a elección a los jueces de distrito-; 
si quieren, de una vez avancemos en la au-
tonomía del Consejo de la Judicatura para 
que NUNCA un Presidente del Tribunal 
Supremo vuelva abusar de su cargo, pero 
lo demás, la reforma integral diseñémosla 
con calma, con mesura. 

Esta Reforma puede ser histórica, por 
eso hagámosla bien para que sea estruc-
tural y de fondo. Mesas, debate, consulta, 
encuestas, parlamento abierto, todo sí y 
por eso se necesita tiempo. Avancemos en 
una primera parte pero diseñemos algo 
de largo alcance. Presidenta Sheinbaum, 
usted decide.

ENCUENTROS

E

REDACCIÓN

Irving Sebastián Betancourt Manrique 
se acreditó como el tercer mejor halteris-
ta del país en la categoría Sub17 división 
89 kilogramos (kg.), luego de encarar con 
actitud y enfoque, la máxima justa depor-
tiva juvenil del territorio mexicano: los 
Nacionales Conade 2024, que para dicho 
deporte se desarrollaron en San Francisco 
de Campeche.

El Instituto del Deporte y Cultura Física 
del Estado de Morelos (Indem) informó 
que el seleccionado de bronce tuvo tres le-

vantamientos titánicos en la modalidad de 
arranque, cargando en el mejor de ellos 115 
kg. que le dieron su primera medalla en la 
plataforma del Sureste de México.

Por su parte, en envión, Betancourt 
Manrique soportó 145 kilos y obtuvo su 
segunda presea bronceada.

El tercer metal de bronce cosechado por 
parte del forjado en el gimnasio “Viking 
Lifting House”, fue en la suma total de peso 
cargado en territorio campechano: 255 kg.

En esta competencia, el oro fue para 
Luis Alpuche, del estado anfitrión (297 kg. 
totales); mientras que la plata para Alan 
Heredia, de Michoacán (295 kg.). 

O Con el triplete de medallas de Betancourt Manrique, la selección morelense de 
halterofilia se destacó en los Nacionales Conade 2024.. Foto: Indem



ERICK ABRAJÁN JUÁREZ 

Pese a que en los últimos días 
en Morelos se han registrado 

lluvias, chubascos y en algunos 
municipios hasta la caída de gra-
nizo, la Coordinación Estatal de 
Protección Civil emitió una alerta 
por las altas temperaturas que se 

pronostican en seis localidades 
de la zona sur.

En entrevista, el coordinador 
de PC Morelos, Víctor Mercado 

Salcedo, indicó que en las próxi-
mas semanas del mes de junio ha-
brá un clima altamente caluroso 
alcanzando hasta los 42 grados 
como máxima y 28 grados míni-
mo, y en Tlaquiltenango podrían 
rebasarse los 46 grados, nueva-
mente.

"El pronóstico para esta sema-
na son temperaturas máximas de 
42 grados, pero en los próximos 
días la temperatura subirá a los 
más de 46 grados, ya que Tlaquil-
tenango tuvo 46.6 grados, viene 
la canícula y ahí vamos a saber 
cómo quedará Morelos con las 
altas temperaturas", explicó.

Dijo que se espera mucho calor, 
existen algunas recomendacio-
nes para que no sufras un golpe 
de calor o cualquier enfermedad 
relacionada con la calidez del 
ambiente.

Por ello, Mercado Salcedo re-
comendó la hidratación constan-
te, uso de ropa adecuada, colo-
carse protección solar, además 
de evitar horas de mayor calor, 
cuidados con el ejercicio físico, 
incluso la alimentación ligera, 
así como tener mayor atención 
a los grupos más vulnerables y el 
conocimiento de los síntomas de 
golpe de calor.

CLARA VIVIANA MEZA

Empresarios del sector restau-
rantero confiaron que este fin de 
semana repunten sus ventas, to-
da vez que este domingo esperan 
el arribo de cientos de familias 
para celebrar el Día del Padre. 

Al respecto, José Alfredo 
Acosta, presidente de la Cá-
mara Nacional de la Industria 
Restaurantera (CANIRAC), de-
legación Morelos, comentó que 
con los festejos habrá una ocu-
pación del 100 por ciento, por 
lo que hicieron un llamado a la 
población a visitar los distintos 
establecimientos en los que se 
ofrecerán promociones. 

“Tenemos una mayor visita 
de invitados y en días festivos 
sí sube y esperamos un aumento 
del 100 por ciento. Este festejo 
se vuelve cada vez más comer-
cial, como el Día de la Madre, 
sin embargo, aún no es tanta la 
afluencia, pero sí llegan muchas 
familias y están todas invita-
das”, compartió. 

Asimismo, indicó que la mayo-
ría de los comercios ofrecerán 
una bebida de cortesía con un 
servicio de 8:00 a 22:00 horas, 
este domingo, por lo que también 

lanzó un llamado a las autorida-
des para reforzar la seguridad y 
así prevenir cualquier incidente. 

Cabe destacar que de acuerdo 
con la CANIRAC son 50 estable-
cimientos afiliados que ofre-

cerán distintas promociones 
y descuentos para los padres 
que quieran disfrutar de su día 
acompañados de sus familias. 

“En comparación con el año 
pasado se ha registrado un in-

cremento de comercios que han 
firmado convenio, por lo que 
habrá más promociones con el 
objetivo de tener mayores ingre-
sos económicos para el sector”, 
abundó.

Zafra

Entre la 
“consentida” y el 

nepotismo, el 
gobierno de Morelos 

sigue haciendo 
agua. Hasta el cuello

OFoto: Elizabeth Ruíz / cuartoscuro.com.

O Foto: Michael Balam / cuartoscuro.com.
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Alerta PC Morelos altas 
temperaturas en seis 
municipios

Esperan restauranteros repunte 
por Día del Padre


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



